

Deshalb ist nicht bei der Feststellung feindlich-negativer Einstellungen in der politisch-operativen Arbeit stehen-zubleiben, sondern die Gesamtpersönlichkeit muß in ihrer Leberentwicklung, in ihrem Sozial- und Entscheidungsverhalten zum möglichen feindlich-negativen Handeln aufgedeckt werden. Von diesem Grundsatz bestimmt sind stets alle jene Faktoren und Wirkungszusammenhänge aufzuklären, die im Komplex als soziale Ursachen und Bedingungen sowie in der Persönlichkeit liegende Bedingungen im Einzelfall wirksam wurden bzw. werden können und so auf das entsprechende Verhalten der betreffenden Bürger einen wesentlichen Einfluß ausüben bzw. ausübten.

## 2.2. Das Wirken der Ursachen und Bedingungen für das Entstehen feindlich-negativer Einstellungen und Handlungen von Bürgern der DDR unter den äußeren und inneren Existenzbedingungen der weiteren Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft in der DDR

Ausgehend von den theoretischen Überlegungen und Grundpositionen zur den Ursachen und Bedingungen feindlich-negativer Handlungen sind zum konkreten Wirken der Ursachen und Bedingungen unter den heutigen und absehbaren äußeren und inneren Existenzbedingungen der weiteren Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft nachfolgende Erkenntnisse zu beachten, die zugleich grundlegende Orientierungen für eine noch gezieltere Aufdeckung der Ursachen und Bedingungen feindlich-negativer Handlungen in der politisch-operativen Arbeit enthalten.